

**RELEVANSI PENDIDIKAN AKHLAK
PADA KITAB ADAB AL-‘ALIM WA AL-MUTA‘ALLIM
DALAM MENGHADAPI PERKEMBANGAN ZAMAN:
Studi Kasus Pondok Pesantren Al-Ikhlâs Pati Kota**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Penyelesaian Tugas Akhir
dalam Bidang Pendidikan Agama Islam**

Oleh:

**Laila Nurul Hidayah
NIM. 1810110060**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
TAHUN 2022**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus, 59322,
Telp (0291) 432677 Faks 441613 Website : www.iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : Laila Nurul Hidayah
NIM : 1810110060
Fakultas : Tarbiyah
Prodi : Pendidikan Agama Islam (PAI)
Judul : **Relevansi Pendidikan Akhlak Pada Kitab Adab Al-'Alim Wa Al-Muta'allim Dalam Menghadapi Perkembangan Zaman: Studi Kasus Pondok Pesantren Al-Ikhlas Pati Kota**

Benar-benar telah **30 November 2021** sampai dengan **21 Juni 2022** dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses selanjutnya.

Kudus, 21 Juni 2022

Dosen Pembimbing

Aat Hidayat, M.Pd.I
NIP. 198306182015031002



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBİYAH

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus, 59322,
 Telp (0291) 432677 Faks 441613 Website : www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan, bahwa skripsi
 Saudari :

Nama/NIM : Laila Nurul Hidayah/1810110060
Fakultas/Prodi : Tarbiyah/Pendidikan Agama Islam
Judul : Relevansi Pendidikan Akhlak pada Kitab
Adab al-'Alim Wa al-Muta'allim dalam
 Menghadapi Perkembangan Zaman: Studi
 Kasus Pondok Pesantren Al-Ikhlas Pati Kota

Telah diujikan pada **21 Juli 2022** dan dinyatakan **LULUS**
 dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan
 Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. H. Kisbivanto, S.Ag, M.Pd</u> NIP. 197706082003121001 Ketua/Penguji I	25-7/2022	
<u>Mufatihatus Taubah, S.Ag, M.Pd.I.</u> NIP. 197908122006042002 Penguji II	26-7/2022	
<u>Dina Fakhriyana, S.Pd, M.Sc</u> NIP. 199309192002012021 Sekretaris Sidang	26-7/2022	
<u>Aat Hidayat, M.Pd.I.</u> NIP. 198306182015031002 Dosen Pembimbing	28-07-2022	
<u>Dr. M. Nur Ghufroon, S.Ag., M.Si.</u> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah	28-7/2022	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Laila Nurul Hidayah NIM. 1810110060 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 21 Juni 2022

Yang Menyatakan,



Laila Nurul Hidayah

NIM. 1810110060

MOTTO

إِنَّ مَعَ الْعُسْرِ يُسْرًا ﴿٦﴾ فَإِذَا فَرَغْتَ فَانصَبْ ﴿٧﴾ وَإِلَىٰ رَبِّكَ فَارْغَبْ ﴿٨﴾

“Sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan. Maka apabila engkau telah selesai (dari suatu urusan), tetaplah bekerja keras (untuk urusan yang lain). Dan hanya kepada Tuhanmu engkau berharap.”

(Q.S. al-Insyirah [94]: 6-8)¹



¹ *Al-Qur'an Dan Terjemaahnnnya* (Kudus: CV. Mubarakatan Thoyyibah, 2021), 595.

PERSEMBAHAN

Puji syukur kepada Allah SWT yang senantiasa memberikan keberkahan dan nikmat sehat serta kemudahan dalam menyusun skripsi ini. Shalawat serta salam saya haturkan kepada Rasulullah SAW beserta keluarga beliau dan para sahabatnya. Saya persembahkan karya sederhana ini kepada:

1. Kepada kedua orangtua saya, Bapak Syaroni dan Ibu Siti Qotimah yang telah mendukung secara moril dan materil serta memberikan doa-doa tulus yang tak ada henti-hentinya kepada saya, sehingga apa yang saya lalui, Allah mempermudah jalan saya. Semoga Bapak dan Ibu selalu dalam perlindungan dan kasih sayangNya. Serta adik Rohmat Nur Hidayat yang saya banggakan.
2. Bapak dan Ibu dosen IAIN Kudus, terkhusus kepada Bapak Aat Hidayat, M. Pd. I., terima kasih telah meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan kepada saya, baik proposal maupun bimbingan skripsi. Terima kasih atas segala koreksinya, sehingga menambah pengetahuan saya mengenai cara menulis yang baik dan benar.
3. Kepada Romo KH. Mun'in Al-Hafidz yang telah memberikan ijin untuk melakukan penulisan lapangan di Pondok Pesantren Al-Ikhlas Pati Kota, serta atas segala bantuan yang diberikan, sehingga mempermudah jalannya penulisan yang saya lakukan.
4. Terima kasih kepada Bapak Ibu Hj. Nur Mahmudah, MA., Ustadz Khamid Fadloli, S. Kom. I., dan teman-teman santri Al-Ikhlas Pati Kota yang sudah berkenan meluangkan waktunya untuk saya wawancara.
5. Teman seperjuangan dalam menyelesaikan penyusunan skripsi.
6. Kepada teman-teman kelas PAI-B'18 yang telah mendukung dan memberikan motivasi kepada saya selama di bangku perkuliahan.
7. Almamater tercinta Program Studi Program Studi Pendidikan Agama Islam Fakultas Tarbiyah Institut Agama Islam Negeri Kudus.

PEDOMAN TRNSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	Tanpa Tanda
ت	T/t	ص	S{/s}	م	M/m	□	A/a
ث	S Vs\	ض	D{/d}	ن	N/n	□	I/i
ج	J/j	ط	T{/t}	و	W/w	□	U/u
ح	H{/h}	ظ	Z{/z}	ه	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	ع awal	'A'/a	ء akhir	A'/a'	قَالَ	Qāla
د	D/d	ع akhir	A'/a'	ء awal	A/a	قِيلَ	Qīla
ذ	Z/z\	غ	G/g	ي	Y/y	يَقُولُ	Yaqūlu
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Ya>'nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	نَزَلَ	Nazzala	الرَّحِي	Ar-rahī
س	S/s	ك	K/k	الْبِرِّ	al-birr	الرَّازِقِي	ar-rāziqī
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
تَجَعَّ	taj'a	وَاتَّبَعَ	Watta ba>'	الْقَلَمُ	al-qalamu	سُوِّلَ	Suila
النَّوْءُ	an-nau'u	شَيْئٌ	Syai>'	الْبِرُّ	al-birr	كَيْفَ	Kaifa
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta> Marbu>t}ah	
الرَّحْمَنُ الرَّحِيمُ		Ar-rahmānir rahīm	الرَّحْمَنُ الرَّحِيمُ		Ar-rahmān ar-rahīm	طَلْحَةَ	Talhah

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, dan hidayah-Nya, sehingga penulis bisa diperkenankan untuk menyajikan karya skripsi ini. Shalawat serta salam senantiasa tercurah kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membawa agama penuh kehanifan, Islam yang *rahmatan lil 'alamin*. Skripsi yang berjudul **“Relevansi Pendidikan Akhlak pada Kitab *Adab al-‘Alim Wa al-Muta’allim* dalam Menghadapi Perkembangan Zaman: Studi Kasus Pondok Pesantren Al-Ikhlâs Pati Kota”** ini, telah disusun dengan sungguh-sungguh guna memenuhi salah satu persyaratan dalam memperoleh gelar Sarjana Strata 1 (S.1) pada IAIN Kudus.

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis banyak mendapatkan bimbingan, saran-saran dari berbagai pihak, sehingga penulisan skripsi ini dapat terealisasi dengan baik. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih kepada :

1. Bapak Prof. Abdurrahman Kasdi, LC. M. Si., selaku Rektor IAIN Kudus yang telah memberikan izin penulisan hingga selesainya skripsi ini.
2. Bapak Dr. M. Nur Ghufron, S. Ag. M. Si., selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus yang telah mempersetujui penulisan skripsi ini.
3. Bapak Riza Zahriyal Falah, M. Pd. I., selaku ketua Program Studi Pendidikan Agama Islam IAIN Kudus yang telah memberikan arahan tentang penulisan skripsi ini.
4. Bapak Aat Hidayat, M. Pd. I., selaku dosen pembimbing yang telah memberikan bimbingan arahan tentang penulisan skripsi ini.
5. Para dosen Fakultas Tarbiyah Program Studi Pendidikan Agama Islam IAIN Kudus yang telah memberikan bimbingan perkuliahan.
6. Kedua orang tua saya dan segenap keluarga tercinta yang secara langsung maupun tidak langsung telah mendukung dan membantu baik moril maupun materil dalam penyusunan skripsi ini.
7. Keluarga besar PAI-B'18, khususnya yang telah memberikan semangat, motivasi, dan dukungan dari awal sampai perkuliahan ini.
8. Teman-teman yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu.
9. Semoga amal baik dan juga semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu mendapat balasan pahala yang berlipat ganda dari Allah SWT dengan teriring doa *“Alhamdulillah Jazakumullah Kahira Ahsanal Jaza”*. Sebagai penutup penulis menyadari bahwa penyusunan skripsi ini masih jauh mencapai kesempurnaan dalam arti

sebenarnya, namun penulis berharap skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis sendiri dan para pembaca pada umumnya.

Kudus, 21 Juni 2022

Penulis,



Laila Nurul Hidayah

1810110060

